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MOT DE LA PRÉSIDENTE

Rapport annuel 2019-2020

Il y a dix ansdéjà, la belle aventuredu COBAMILdébutait alorsque 13 personnesacceptaientde créer
notre organisme. Cenouveau-né, 39e sur 40 au Québecà obtenir le statut d'OBV,allait concerterles
acteursd'une zonehydrographiquejusque-là orpheline. Unenouvellefaçonde penserl'eau par bassins
versantsallait faire soncheminjusqu'à"coulerde source".

L’an2020est l’occasionprivilégiéede seremémorerlesgrandesétapes,notamment:
�x La concertation de trois MRC pour le programme d’échantillonnage SUPER-2MI.

Mesurerc’estconnaître!
�x Lagrandeconcertationqui a menéà notre premierPlandirecteurde l’eau(PDE)et sonlancement.
�x Lesconceptsde « Porteursde Flamb’Eau» et « Gardiensde l’eau» qui ont fait boulede neigepour

inciter lesacteursà réaliserlesactionsde notre PDEet qui nousont valu le trophée MisezEaudu
ROBVQ.

�x La grandeconcertationde sept municipalitéspour la réalisationdes étudesde vulnérabilitédes
sourcesd’eaupotable,unepremièreauQuébec!

�x Lesdeuxéditionsdu GalaFlamb’Eauqui ont couronnédesacteursqui agissentvraimentpour l’eau.
�x L’octroipar le MELCCd’unesubventionadditionnellerécurrentesurtrois ans,augmentéede 100%.
�x Lapublicationdenotre carteinteractivede la qualitéde l’eauet, surtout :
�x La permission de toutes les MRC de diffuser les résultats de l’échantillonnage.

Nousleur sommesreconnaissants…
�x Et enfin, la démonstration budgétaire que le COBAMILpeux doubler l’investissement des

gouvernements,même quand celui-ci est augmenté : signe de la pertinence de ses actions.
Pourpreuve,voir le schémad’évolution desrevenusde cerapport.

Lesadministrateursdu COBAMILont compriscette annéel’ampleurde la tâcheà réaliserpour améliorer
la qualité de l’eau après qu’ils aient reçu pour la première fois la présentation des résultats
d’échantillonnageSUPER-2MI. Tousont pu saisirle rôle important qu’ilsont à jouer pour y arriver,quece
soit enagriculture,danslesmunicipalités,danslesorganismescommunautairesou danslesentreprises.

DENISE CLOUTIER, B.B.A., M.Env.
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MOT DE LA PRÉSIDENTE
DENISE CLOUTIER, B.B.A., M.Env.

Rapport annuel 2019-2020

L’étapede l’information est révolue,on passetous à l’action!

Pour ceux qui cherchentquoi faire pour protéger nos cours d’eau, ils auront bientôt accèsà notre
nouveauPlandirecteurde l’eau. Profitonsdesplansde relancegouvernementauxsuite à la COVID-19
pour accélérerla protection de cette ressourceprécieuseet vitale.

Cette année,Mère Nature a manquéd’air…Elle nous l’a fait sentir concrètementavecson puissant
virus. Ellenousa contraintsà mettre noscélébrationsdu dixièmeanniversairesur la glace. Un nouvel
équilibres’installe. N’attendonspasqu’ellemanqued’eaupour agir.

Jetiensà remerciernotre directeurgénéralqui a sunavigueren eauxtroublescette annéeet garderle
bateauà flot. Jeremercieégalementles membresdu comité exécutifqui ont été là au bon moment
pour renouvelerl’équipageainsique lesadministrateursqui nousoffrent leur expertisepourprendrede
bonnesdécisions. Je salue particulièrementCynthiaGagnièreet ClaireLacroixqui ont grandement
contribuéausuccèsdu COBAMILavantleur départ.

LeCOBAMILpossèdeune équipesolide,compétenteet stablecomposéed’expertsen environnement
dévouésà l’eau. Ellea accomplibeaucoupau fil de cesdix années. Elleaussiestprête à releverlesdéfis
que lesacteursde l’eaude la zonelui proposerontpendantlesdix prochainesannées.

BonMoisde l’eauà tous,bon été aquatiqueet aquaresponsable…

PS: Unpetit clin d’œil à titre de directricegénéraledu C.I.EAU:
Je vousinvite à faire partie de la vagueet à PenserBleu!



MOT DE LA DIRECTION
RAPHAEL GOULET, Biol. M.Sc.

Rapport annuel 2019-2020

Une année2019-2020sousle signedu changementet de l’adaptation,c’est le moins que
l’on puissedire! Tout d’abord, l’arrivéede notre professionnelleen environnement,Camille
Marier-Desroches,suivie par mon départ en congé de maladie pour un ennui de santé
important…pendantlequeldeuxchargéesde projetsde longuedate nousont quittés, pour
être remplacéesparde bienheureusestrouvailles,Anne-FrédériqueGendronSt-Marseilleet
Clara Othoniel. Pour terminer, le début d’une crise sanitaire sans précédent à l’échelle
mondialequi nouspousseà rester cheznouspour poursuivrenotre travail. L’aubede notre
10e annéeaurasanscontredit été trèsmouvementée!

Malgrétous cesremous,le COBAMILest debout et plus fort que jamais. Lesprojets phares
sepoursuivent,commelesanalysesde vulnérabilitédessourcesd’eaupotablede la rivière
des Mille Îles et la délimitation des milieux humidesà Boisbriand. Le développementde
notre expertisedanscertainsdomainesnousmérite égalementde nouveauxmandats,tels
l’inventaire de l’aloès d’eau dans la baie de Carillon et l’accompagnementde la MRC
Thérèse-De Blainville dans la réalisation de leur plan régional des milieux humides et
hydriques. Cetteannéea aussiété marquéepar une étape importante du plan directeurde
l’eau, soit la mise à jour des problématiquesvécuessur le territoire et la priorisation de
celles-ci pour les 5 prochainesannées. Sanssurprise, les inondations ont été fortement
suggéréespar les acteurs de la zone, étant donné les impacts sévèresressentisdans la
région.

Jetiens à remercierle comité exécutifd’avoir su tenir le fort pendantmon absenceet mes
collèguespour rendrenotre quotidienaussiagréableet amusant!

Merci pour votre intérêt enversnosactivitéset bonnelecture!
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MISSION ET MANDAT

LeConseildesbassinsversantsdesMille-Îles(COBAMIL)estun organismeà but non lucratif fondéen 2010. Notre organismede bassins
versants(OBV)est mandatépar le ministèredu Développementdurable,de l’Environnementet de la Lutte contre les Changements
climatiques(MELCC)afin de mettre en œuvre la gestion intégrée des ressourcesen eau (GIRE),tel que stipulé dans la Politique
nationalede l’eauet la Loiaffirmant le caractèrecollectifdesressourceseneauet visantà renforcerleurprotection.

LesOBVsont desorganismesde planificationet de coordinationdesactionsen matière de gestionde l’eau. Lemandatprincipaldu
COBAMILest d’élaborer,de promouvoiret d’assurerle suivide la miseen œuvredu Plandirecteurde l’eau (PDE)de la zoneintégrée
desMille Îles, et ce,en concertationaveclesdifférentsacteursde l’eau présentssur le territoire. LePDEest l’outil de planificationqui
indique les mesuresque pourront prendre les intervenants locaux pour atteindre les objectifs en matière de préservationet de
restaurationdesusagesde l’eau.

• Nousconsidéreronsl’eaucommeun biencommun;
• Nouscroyonsà l’importancede la protection, de la conservationet de la miseen valeurde l’eauet desécosystèmesaquatiques;
• Nousestimonsquela concertationpermet la productiond’unevisioncommuneentre lesacteursdu milieu;
• Nouscontribuonsà la miseen placed’actionset dechangementsconcretsen matièredegestionde l’eau;
• Nousplaçonsla connaissanceaucœurdenotre action.

VALEURS

MANDAT

MISSION
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Notre zoned’intervention,situéedansla couronnenord de Montréal, couvreune superficiede 1 052km² et compteune population
approximativede 430 000 personnes. Quatre principauxcoursd’eau drainent le territoire du COBAMIL: les rivières du Chêne,du
Chicot,aux Chienset Mascouche. Cesdernierscumulent un total de 120 kilomètresde coursd’eau et couvrent 779 km² . Lazone
agricolepermanentedesbassinsversantsdu COBAMILcouvrela majeurepartie du territoire, soit 66 %, alorsque la trame urbaineen
occupe20%. Quantauxressourceshydriques,soit l’eauet lesmilieuxhumides,ils composentmoinsde 4 %du territoire du COBAMIL.

TERRITOIRE

Rivière du Chêne Rivière du Chicot Rivière MascoucheRivière aux Chiens
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RÉSEAU HYDOGRAPHIQUE
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COMITÉ EXÉCUTIF

ÉQUIPE EMPLOYÉS

Denise Cloutier, B.A.A., M.Env.
Directrice générale du C.I.EAU
Présidente

Jean Lauzon
Directeur de la mise en valeur chez Éco-Nature
Vice-président et Gardien de l'eau

Claude Martel
Géographe conseil
Secrétaire

Isabelle Roy 
Directrice du Groupe Plein Air Terrebonne
Trésorière 

Nathalie Ricard
Conseillère municipale de Ville de Terrebonne
Conseillère région est

Raphaël Goulet, M. Sc. Biologie

Directeur général

Rachel St-Pierre

Adjointe administrative

Vincent Lessard, M. Sc. Biologie

Chargé de projets en environnement

Anne-Frédérique Gendron St-Marseille, Ph. D. Biologie

Chargée de projets

Camille Marier-Desroches, M. Biologie

Professionnelle en environnement

Clara Othoniel, Ph. D. Environnement 

Chargée de projets et du Plan directeur de l’eau

Naomie Goller, B. Comm. et Sc. Politique

Chargée de projets en communicationRapport annuel 2019-2020 9



• Denise Cloutier
C.I.EAU 

• Jean Lauzon
Éco-Nature

• Danielle Laramée
Commission Scolaire Seigneurie-des-
Mille-Îles 

• Stéphane Michaud
Parc régional du Bois de Belle-Rivière

ÉQUIPE
CONSEIL D’ADMINISTRATION RÉGION OUEST

SECTEURÉCONOMIQUE SECTEURMUNICIPAL SECTEUR COMMUNAUTAIRE

• YsabelleGauthier
Ville de Mirabel

• Joëlle Larente
MRC de Deux-Montagnes

• Eugene Nicholas 
Conseil de bande de 
Kanesatake

• Claude Laperle
Municipalité de Saint-Placide

• Magali Noiseux-Laurin
Ferme la Sapinière

• Michel Lauzon 
UPA Deux-Montagnes

• Gérald Renaud
SAGIE inc.
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ÉQUIPE
CONSEIL D’ADMINISTRATION RÉGION EST

• Patricia Lebel
SODAM

• Isabelle Roy
Groupe Plein Air Terrebonne

• Normand Bastien
Fondation Dyson Moore

SECTEUR ÉCONOMIQUE SECTEUR MUNICIPAL SECTEUR COMMUNAUTAIRE

• KevenRenièreet
Jean-François Pinard
MRC Thérèse-De Blainville

• Bertrand Lefebvre et
Nathalie Ricard 
MRC Les Moulins

• Pascal Mathieu
UPA L’Assomption-Les Moulins

• France Majeau
UPA  Outaouais-Laurentides

• Claude Martel
Géographe-conseil

• Samuel Roger
SignaterreEnvironnement
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REVENUS
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PLAN DIRECTEUR DE L’EAU (PDE)
Au titre des livrablesattenduscette annéepar le ministèrede l’Environnementet de la Lutte
contre les changementsclimatiques, les OBV avaient à procéder à la priorisation des
problématiquesde leur Plan directeur de l’eau approuvé. Lesproblématiquesprioritaires du
COBAMILétaient les quatre suivantes: Contaminationmicrobiologique, Perte et dégradation
desmilieuxhumideset riverains, Érosion, Approvisionnementeneau.

Lanouvelleconventionsignéeavecle MELCCa incité le COBAMILà concerter les acteursde
l'eaupourmettre à jour lesproblématiquesdesonPDE. Enplusdes12problématiquesinitiales,
les participants ont considérécelles qui étaient issuesde la "Liste des problématiquesde
gestionintégréede l'eau" transmisepar le ministère.

Laconsultationet la concertationont pris la forme d’un sondagediffusépar le COBAMILet les
municipalitésdu territoire. À la suite du sondage,le COBAMILa menédesateliersparticipatifs
rassemblantles citoyensainsique les éluset les employésdesservicesen environnementdes
municipalitésdu territoire. Ils ont été complétéspar un atelier s’adressantau Comitétechnique
du COBAMILréunissantdesexpertsde différentesdisciplines. Enfin,le conseild’administration
s'està sontour prononcésur lesproblématiques.

De cet exercice de consultation et de concertation, réalisé à l’automne 2019, quatre
problématiquesont été nouvellementpriorisées: Mauvaisequalitéde l’eaudesurface, Perteet
dégradation des écosystèmes, Érosion, Inondation. Après les épisodes marquants des
inondationsde 2017et de 2019, c’est la nouvelleproblématiqueInondationsqui, sanssurprise,
a été retenue. Il est en effet primordial de prendre en compte cet enjeu dans les actionsde
l’organismepuisqu’elleaffecte majoritairement tout le côté ouest de la zonedu COBAMILet
concernedoncprèsde la moitié desvilleset municipalitésdu territoire.

Lesorientations pour chacunedes problématiquesont été établies lors de la rencontre du
Conseild’administrationde septembre2019à partir du matériel de réflexion recueilli lors des
trois ateliersparticipatifset d’un questionnairetransmisauConseild'administration.

Un comité de travail seraformé avecles acteursdu territoire afin de travailler à l’élaboration
desobjectifset desactionspour le nouveauPland’actionsdu COBAMIL.

PROJETS
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PDE –SUIVI DES RÉALISATIONS
PROJETS

Rapport annuel 2019-2020

Lamiseen œuvredu plan d’actiondu PDEdoit faire l’objet d'un suividesactions
réalisées. Afin de réaliserce bilan, c’est la contribution de tous les acteursde la
zone de gestion qui est sollicitée. Ainsi, au printemps 2019, le COBAMILa fait
appelauxacteursde son territoire par l’intermédiaired’un questionnaireenvoyé
par courriel. Cequestionnaireest adaptéà chaquetype d’acteurs,selonqu'il est
adresséà un acteur municipal, communautaire,ministériel, etc. Il s’agit d’un
questionnairedétaillé, demandantaux acteursde nous renseignersur la nature
de la réalisationplanifiée,sa localisation,sonéchéance,sonstatut d’avancement
ainsique lesmontantsinvestis.

Autitre de l’année2018-2019, cesont85 réalisationsqui ont été engagéespar les
acteurs de l’eau afin de répondre aux 45 actions en cours du PDE. Parmi ces
réalisations,environ 65 % sont en cours, 15 % sont planifiées et 20 % sont
terminées.
Ces 85 réalisations engagent 62 acteurs, le secteur municipal étant celui
représentantla majorité des acteurs. Ceciest logiquecompte tenu que c'est ce
secteurqui est majoritairementpressenticommepromoteur desactionsdu plan
d’action. Un autre paramètreintéressantà considérerest que ces85 libellésde
réalisationsenglobent322 projets, illustrant le nombrede fois où un acteurs’est
engagédansuneréalisation.

Lesbilans permettent de suivre l’avancementdu plan d’action concluentre les
acteurs de l’eau, d’évaluer les types de réalisations le plus et le moins
fréquemmentengagéesafin de promouvoirau mieux le plan d’action. Ainsi, les
résultatsmontrent que le nombrede réalisationspar acteurs’étaleentre 1 et 23,
et le nombremoyende 5 réalisationsparacteur.
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PDE –OCREMA
PROJETS

Rapport annuel 2019-2020

Le16 juin 2017, le gouvernementdu Québecadoptait la Loiconcernantla conservation
des milieux humides et hydriques (LCMHH). Cette nouvelle loi a entraîné des
modificationsà la Loisur l’eau, impliquant la responsabilitépour les MRCd’élaborerun
plan régional des milieux humides et hydriques afin de se doter d’objectifs de
conservationprécis sur leur territoire. Les MRC doivent consulter les OBV dans un
processusde concertationpour s’assurerde la cohérencedes ciblesde conservationà
l’échelledu bassinversant. Parallèlementà ceprocessus,lesOBVsontamenésà mettre à
jour leur Plandirecteurde l’eau afin d’y ajouter desobjectifsen matièrede conservation
desressourcesen eauet desmilieuxhumideset hydriquesà l’échelledu territoire de leur
zoneintégréede gestionde l’eau.

UnepremièrerencontrerégionaledesLaurentidesa été organiséepar lesquatreOBVde
la zone,soit l’Organismede bassinversantde la rivière du nord (Abrinord), le Comitédu
bassinversantde la rivière du Lièvre(COBALI),l’OBVdesRivièresRouge,PetiteNationet
Saumon(RPNS)et le COBAMIL. Cette rencontre impliquant les MRCdu territoire a pu
montrer l'enthousiasmedu secteurà travailler à la protection des milieux humideset
hydriques. Également, le COBAMILa prispart à la démarchesimilaireinitiée par l’OBVde
la Corporationde l’Aménagementde la Rivièrel’Assomption(CARA)dans la région de
Lanaudière. Autitre de travail à l’interne du COBAMIL,c’est la liste desactivitésà réaliser
ainsique la chronologieà mettre en placequi a été effectuéeainsique le début de la
collectedesdonnéespour la miseà jour du portrait desmilieuxhumideset hydriquessur
la zonedegestion.
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ÉTUDES DE VULNÉRABILITÉ DES SOURCES D’EAU POTABLE
C’estau coursde cette annéeque lescontratsen lien avec
lesétudesde vulnérabilitédessourcesd’eaupotable liant
les villes de Deux-Montagnes, Saint-Eustache, Laval,
Sainte-Thérèse, Rosemère, la Régie d’aqueduc
intermunicipaleLesMoulins,la Polytechniquede Montréal
et le COBAMILont été signés. Cette collaboration a
d’ailleursété soulignéepar une conférencede presseavec
commeinvité d’honneur M. Benoit Charette, ministre de
l’Environnementdu Québec.

Le gouvernement du Québec a édicté en 2014 le
Règlementsur le prélèvementdeseauxet leur protection,
lequel demande aux municipalités productrices d’eau
potable d’élaborer des études de vulnérabilité de leurs
sourcesd’eau potable. Chacuned’elles devra, d’ici 2021,
déposerau MELCCune étude traitant des enjeux et des
risques pour la production d’eau potable. Ces études,
réaliséesensemblepar bassinversant, analyserontplus
particulièrement les aires de protection immédiate (500
mètresen amont) et intermédiaire(10 km en amont) des
prisesd’eau.

Eneffet, le casde la rivière desMille Îlesest un casbien particulier,carcinq villeset une régied’aqueducy puisentsuccessivementleur
eau. Puisqu’ellessont toutes rapprochées,leurszonesintermédiairessont juxtaposéesen maintesoccasions. À la vue descartesfaites
par le COBAMIL,il est devenuclair qu’un travail collaboratifet concertéserait de mise,afin de minimiser le travail et éviter les coûts
inutiles. LeCOBAMILet l’écolePolytechniquede Montréal ont doncproposéleursservicesà cessixpartenaires,afin que nouspuissions
travailler tousensembledanslesannéesà venir.

PROJETS
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SUIVI PERMANENT DES TRIBUTAIRES (SUPER-2MI)

Néd’unecollaborationentre le COBAMILet lesMRCLesMoulins(depuis2011), Thérèse-DeBlainville
et Deux-Montagnes(depuis 2012), ainsi que la Ville de Lorraine (2014), le Suivi permanentdes
tributaires (SUPER-2MI) assureun suivi de la qualité de l’eau des principauxtributaires nord de la
rivière desMille Îleset du lacdesDeuxMontagnes. Un total de 10 stationsont été échantillonnées
en 2018 dans le cadredu SUPER-2MI. Lescampagnesd’échantillonnagemensuellesont lieu entre
avril et octobre. Puisquelesprincipauxproblèmesde contaminationdeseauxnaturellessurviennent
après des précipitations,deux campagnesd’échantillonnagesont aussi réaliséesaprès une pluie
abondante.

RÉSEAU-RIVIÈRES

Depuismai 2011, la région disposede stations de suivi de la qualité de l’eau à l’embouchuredes
rivièresdu Chêne(Saint-Eustache)et aux Chiens(Lorraine),entièrement financéespar le MELCCet
son programmeRéseau-Rivières. Ce réseaua égalementmandaté le COBAMILafin d’effectuer un
échantillonnagehebdomadairesur les rivièresdu Chêneet du Chicotpour les suivisdespesticides
dansl’eau.

LeCOBAMILtient à remercierchaleureusementlespartenairesqui rendent ce programmepossible.
Le suivi de la qualité de l’eau est essentielafin de comprendre les problèmesqui affectent nos
ressourcesen eau. Cesconnaissancespermettent de mettre en œuvre des actionsadaptéespour
assurerla pérennitéde la ressource,desécosystèmeset desusagesquenousfaisonsde cesrivières!

PROJETS
SUIVI DE LA QUALITÉ DES EAUX DE SURFACE

PARAMÈTRES 
ANALYSÉS EN 
LABORATOIRE
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SUIVI DE LA QUALITÉ DES EAUX DE SURFACE (SUITE)
RIVIÈRE MASCOUCHE

Lamunicipalitéde Sainte-Anne-des-Plainesa mandatéle COBAMILà l’été 2018pour procéderà un suivibactériologiquede l’eaude
la rivière Mascouche. Il y a égalementeu l’ajout du suividesconcentrationsen phosphore. Leséchantillonnagessont effectuésde
manièrebimensuelleet visentà déterminer lesconcentrationsen coliformesfécauxà quatre stationsd’échantillonnage. Lesuivide
la qualité de l’eau est effectué afin de cibler plus précisémentd’où pourraient venir d’éventuellescontaminationsaux coliformes
fécauxdansla rivière qui traversela municipalitéde Sainte-Anne-des-Plaines.

CORPORATION DES ROSEAUX

À la demandede la CorporationdesRoseauxsur le lac, le COBAMILeffectueun échantillonnagemensueldurant les mois de juin,
juillet et août sur le lacPointZéro,à Blainville. Cetéchantillonnagea pour but de suivrela concentrationen coliformesfécauxdansle
pland’eauet d’en garantirla sécuritédesusagespar lescitoyens. Leséchantillonssontpris à quatreendroitsdansle pland’eauafin
d’avoirun portrait globaldu lac.

PROJETS
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PLANTES EXOTIQUES ENVAHISSANTES
PROJETS
Suite à la patrouille de détection des plantes aquatiquesexotiquesenvahissantes(PAEE)
effectuée sur le lac des Deux Montagneset ses berges durant l’été 2018, l’équipe du
COBAMILa effectué différentes activitésde sensibilisationdurant la saisonestivale2019.
Cesactivitésdesensibilisationsavaientpour but dediffuserauxmaximumlesrésultatsde la
patrouilleeffectuéel’annéeprécédenteet d’informer lescitoyensriverainset usagersdu lac
desDeuxMontagnesausujetde la problématiquedesPAEE.

Toujoursgrâceà la participation financièrede la MRCde Deux-Montagnes,le COBAMILa
doncélaboréen 2019deuxdocumentsde sensibilisationpour distribution sur le territoire.
Le premier dépliant visait les plantes que l’on retrouve directement dans l’eau. On y
retrouve des informationspermettant l’identification desdifférentesespèces,desconseils
pour éviter de disperser ces espècesenvahissantesdans le plan d’eau et les bonnes
pratiquesafin de stopperleur propagationentre lesdifférentsplansd’eaudesLaurentides.
Ledeuxièmedépliantcouvraitdesaspectssimilaires,maissur le sujetdesplantesexotiques
envahissantesretrouvéessurlesberges.

En plus des documents d’information, une soirée d’information a été organiséepour
exposer les résultats de la patrouille de détection aux citoyens riverains. Plus de 500
invitations ont été envoyéesdansla MRCde Deux-Montagnes. Au final, une vingtainede
personnes se sont présentées à la soirée pour assister aux présentations des trois
conférenciersexpertsdansle domainedesespècesexotiquesenvahissantes. Finalement,le
COBAMILa aussitenu deskiosquesponctuelsauxdifférentesrampesde miseà l’eausur le
territoire ainsiqu’à la Foirede l’environnementet de la famille de Pointe-Calumet,où il y a
distribué des documentsde sensibilisation,sondéles habitudesdes plaisancierset fait la
promotion desbonneshabitudes.
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GALA FLAMB’EAU 2019
PROJETS

Rapport annuel 2019-2020

Ladeuxièmeédition du GalaFlamb'EAUdu COBAMILavait pour thème les milieux
humides. Le décor, tout en fleurs et plantes, ainsi que les sons ambiants
accompagnésd’un éclairage chaleureux rendaient l’atmosphère conviviale. Les
produits du vignobleet du terroir ont contribué à la réussited'un cocktaildinatoire
rustique-chic.

Lorsde cette soirée,quatre Porteursde Flamb’EAU, un Coupde cœuret un Gardien
de l’eau sont nomméset repartent avecde magnifiquestrophéesen verre soufflé
réaliséschezEspaceVerre. Cette année, les villes de Mascouche,Mirabel, Sainte-
Anne-des-Plaines ainsi que l’organisme Éco-Nature ont été sacrés Porteurs de
Flamb’EAU. LaMunicipalitéde Pointe-Calumeta été nomméeCoupde cœurdu jury,
tandis que pour la première fois, des Gardiennesde l’eau ont été couronnées, soit
AmélieRodieret GabrielleTanguay(troisièmeet quatrièmeà partir de la gauche),
représentantle ClubConseilProfit-eau-sol.

Lasoiréen’aurait pu avoir lieu sansl’aidede précieuxpartenairesfinanciers,tels que
la MRCThérèse-DeBlainville,partenaireArgent,ainsique nospartenairesBronze; le
cabinetd’avocatsDufresneHébertComeau, SignaterreEnvironnementet la SODAM.
De plus, de nombreux prix de présenceont été donnés,grâceaux collaborateurs
généreuxque sont le SpaFinlandais,le Parcnational d’Oka,Éco-Nature, le Centre
d’interprétation de l’eau, le restaurantFinocchio, ChocolatsFavoris,LaBullerieet le
CinémaSaint-Eustache.
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10eANNIVERSAIRE
PROJETS

Rapport annuel 2019-2020

C’estle 30 mars2010, à l’Hôtel de Villede Sainte-Anne-des-Plaines,que le rêveestdevenu
réalité : le ConseildesbassinsversantsdesMille-îles(COBAMIL)est né. Le39ième des40
organismesde bassinsversantsdu Québecà voir le jour faisaitpartiede la deuxièmevague
de créationd’organismesde bassinsversants(OBV)au Québec. Aujourd’hui,le COBAMILa
dix ans!

L’organismea beaucoupévoluéen dix ans. Il est passépar exemplede 3 à 7 employéset
d’un budget de 235 000$ à 500 000$! Le COBAMIL,c’est aussi26 employésau total à
traverslesannées,de nombreuxstagiaires,62 administrateursdifférentset 45 assemblées
régulièresdu conseild’administration.

21



PROJETS
MOIS DE L’EAU

Rapport annuel 2019-2020

AuQuébec,le Mois de l’eauest une célébrationcollectivede la ressourcemisantsur la
sensibilisationet l’éducationde la population. En2017, dansle cadrede l’adoptionde la
Loi concernantla conservationdesmilieuxhumideset hydriques,le gouvernementdu
Québecproclamait le mois de juin « Mois de l’eau » dans le but de sensibiliseret
d’éduquer la population du Québecsur l’eau et ses enjeux. L’édition 2020 fait la
promotion desactivitésliéesà la protection de l’eau à l’échelledu Québecet invite les
citoyen(ne)sà passerà l’actionpour préserverl’eau,notre patrimoinecollectifessentiel
à la vie.

En2019, le COBAMILa organiséun concourssursesplateformesWeb,en collaboration
aveclesvilleset municipalités,afin de faire tirer destroussesd’économied’eaupotable.
Cesont plus de 140 troussesqui ont été distribuéessur le territoire! Ceconcoursa
permis au COBAMILd’acquérir pas moins de 300 nouveaux abonnés sur la page
Facebook!

De plus, des activités de sensibilisationaux plantes exotiquesenvahissantesont été
organiséeslors du Moisde l’eaudernier.
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Un important projet de suivi de plantation en bande riveraine est en
coursà Blainvillepour lesannées2018, 2019et 2020. Plusieurssitesfont
l’objet d’un suividansdifférentssecteursde la ville et concernentdivers
cours d’eau : le ruisseauGohier (environ 1000 mètres linéaires); le
ruisseauLockhead(environ 360 mètres linéaires); le ruisseauNadon
(environ 700 mètres linéaires); en plus d’un émissaire pluvial:
Alcazar/Clervaux(190 mètres linéairesde plantation). Chacundes sites
fera l’objet de 2 à 3 suivis,selon les siteset les échéanciersdemandés
par la Ville de Blainville. L’ensembledes travauxd’aménagementset de
plantationobservésdansle cadredu présentmandatont préalablement
été réaliséspardesfirmesspécialiséesen aménagementspaysagers.

PROJETS
SUIVI DE PLANTATION À BLAINVILLE

Plusieurscentaines de plants de conifères, de feuillus et
d’arbustesen majorité indigènesfont l’objet du suiviainsique
des superficies de sols à nu ayant fait l’objet
d’ensemencementhydraulique. Surcesdes sites, l’évaluation
du taux de survieet de mortalité des plants est évaluépour
chacunedes espèces,et les plants morts sont identifiés à
l’aide de ruban forestier. Les travaux de suivi visent à faire
remplacerlesplantsmorts ou à faire refaire l’ensemencement
hydraulique(ou autre travauxplusadaptés)sur lessuperficies
de solsà nu enborduredescoursd’eau.
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La Ville de Boisbriand a mandaté le Conseil des bassinsversants des Mille-Îles
(COBAMIL)en septembre 2018 afin de mettre à jour la cartographiedes milieux
humidesde la ville. Lemandats’estéchelonnéau courantdesannées2018et 2019et
setermineraen2020.

Lestravauxont été réalisésselonla méthodologiesimplifiéedu guided’identification
desmilieux humidesdu Québecméridional(Bazogeet al., 2015) publié par le MELCC
en 2015. Lors de la saisonterrain 2018, en vue de développerune expertiseen la
matière au sein de l’équipe du COBAMIL,les observationsterrain ont été confirmées
par l’entreprisede services-conseilsscientifiquesBiodiversitéConseil. Plusieursstations
ont démontré la présenced’une grande variété de milieux humides : tourbières
boisées,marécageset maraisont été observéset cartographiéssur le terrain. Eneffet,
de magnifiquespeuplementsde cédrièreshumideset d’érablièresà érableargentéou
à érablerougeétaientaurendez-vous.

SOLSHYDROMORPHES

La cartographiedes milieux humides de la région a préalablementété réaliséepar
CanardsIllimités par photo-interprétation. Cetteméthodene permet pasde valider la
nature des sols et de confirmer ou d’infirmer la présencede sols hydromorphes
(organiquesou minéraux). LeCOBAMILest doncallé directementsur le terrain afin de
caractériserlessolset validerla présenceou non de milieuxhumides. Il s’estavéréque
la photo-interprétation avait largement sous-estimé leur proportion et donc que la
régionest richede cesécosystèmesqu’il faut protéger!

PROJETS
DÉLIMITATION ET IDENTIFICATION 
DES MILIEUX HUMIDES À BOISBRIAND
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La4e édition desCauseriesdu ruisseauRoussea eu lieu le 12 marsdernier dansune
cabaneà sucredu bassinversant. L’événementvisait à rassemblerles producteursdu
bassinversanten vue de les sensibiliseret les mobiliservers l’adoption de pratiques
agroenvironnementalespermettant de protéger leurs solset leurs ressourcesen eau
dansun contextedechangementsclimatiques.

Lorsde cette journéeplusieursintervenantssontvenusprésenterdestechniquesagro-
environnementaleset des résultatsde recherche. Eneffet, Mme GabrielleTanguaya
parlé de techniques d’intercalaire, Mme RoxanneJasmin-Larocquede techniques
d’irrigation et le groupe AGÉCOde leurs résultats d’étude portant sur l’impact des
changementsclimatiquessur l’approvisionnementen eau dans le bassinversantdu
ruisseauRousse.

Durantl’automne2019, le COBAMILa pris l’initiative deproduireet publierun dépliant
visant à sensibiliser les producteurs maraîchers à la pratique de la technique
intercalaire en champsafin de protéger les sols et la qualité de l’eau. Ce dépliant
s’intitule : « L’intercalaire: l’essayerc’est l’adopter! ».

Les pratiques agroenvironnementalesproposéesvisent à répondre aux problèmes
environnementauxliés à l'érosion des terres agricoleset à la qualité de l'eau. Ces
problèmes sont bien documentéspour le territoire du bassinversant du ruisseau
Rousseà Okaet Saint-Joseph-du-Lacen lien avecla topographie,la nature dessolset
certainespratiquesagricoles.

PROJETS
LES CAUSERIES DU RUISSEAU ROUSSE
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PROJETS
PLAN RÉGIONAL DES MILIEUX HUMIDES ET HYDRIQUES
LePlanrégionaldesmilieuxhumideset hydriques(PRMHH)

est un document de réflexion qui vise à intégrer la

conservationdes milieux humideset hydriques(MHH)à la

planification d’une MRC,en favorisant un aménagement

durable et structurant du territoire. Il est réalisé par une

MRCou un regroupementde MRC,en concertation avec

des acteursdu milieu, dansle but d’élaborerune stratégie

de miseen œuvre,un pland’actionet desmesuresde suivi.

À l’automne2019, le COBAMILa offert sesservicesà la MRC

Thérèse-De-Blainville pour la production de leur PRMHH.

Ainsi, la collecte de donnéesa été entamée. Ceprojet se

terminera à l’automne 2021et le plan final doit être remis

en juin 2022auministère.
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• Conseil Stratégique de la Table de Concertation Régionale du Haut Saint-Laurent et du Grand Montréal;

• Conseil d’administration de la Coalition pour une Navigation responsable et durable;

• Conseil d’administration du Regroupement des Organismes de Bassins Versants du Québec (ROBVQ);

• Comité de gestion du projet de bassin versant de la rivière du Chicot;

• Comité de vigilance de SignaterreEnvironnement;

• Conseil d'administration du Centre d'interprétation de l'eau

• Comité de création de la Table de Concertation du bassin versant de la rivière des Outaouais;

• Ottawa River WatershedHealthCommittee;

• Comité consultatif de Stablex

• Comité Sud d’Éco-corridors laurentiens.

COMITÉS EXTERNES
Le COBAMIL, qui a pour vision d’être une référence reconnue et un collaborateur incontournable en matière de protection et de
préservation des ressources en eau, est fier d’être une organisation engagée auprès d’une multitude d’acteurs de l’eau. En 2019-2020, 
le COBAMIL a siégé sur les comités suivants :
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• UPA Outaouais-Laurentides

• UPA Deux-Montagnes

• UPA L'Assomption-Les 
Moulins

• SignaterreEnvironnement

• Arrimage.com Inc.

• Claude Martel Géographe-
Conseil

• Caisse Desjardins Thérèse-De 
Blainville

• EnviroServices

• Complexe EnviroConnexions

• Ferme la Sapinière

• SAGIE

• Regarde Citoyens

NOS MEMBRES
• MRC Deux-Montagnes

• MRC Thérèse-de Blainville

• MRC Des Moulins

• MRC Montcalm

• Ville de Boisbriand

• Municipalité d'Oka

• Ville de Bois-des-Filion

• Ville de Lorraine

• Ville de Terrebonne

• Ville de Blainville

• Ville de Sainte-Anne-des-Plaines

• Ville de Mirabel

• Ville de Rosemère

• Ville de Mascouche

• Ville de Sainte-Thérèse

• Municipalité de Saint-Placide

• Ville de Laval

• Conseil Mohawk de Kanesatake

• Conseil régional de l'environnement 

(CRE) des Laurentides

• Conseil régional de l'environnement 

(CRE) de Lanaudière

• Éco-Nature /Parc de la rivière des Mille-

Îles

• Commission Scolaire de la Seigneurie-

des-Mille-Îles

• Centre d'interprétation de l'eau 

(C.I.EAU)

• Groupe Pein-Air Terrebonne (GPAT)

• Parc national d'Oka (SEPAQ)

• Fondation Dyson Moore

• Parc Régional du Bois de Belle-Rivière

• SODAM

• Monsieur André Perrault

• Monsieur Denis Fyfe

• Éric Girard, député de Groulx 

(provincial) 

• Sylvie d'Amours, députée de 

Mirabel (provincial)

• M. Mathieu Lemay, député de 

Masson

• Ramez Ayoub, député fédéral 

de Blainville 

Les organismes et individus suivants étaient membres de notre
organismeen 2019-2020. Cesgens,par leur adhésion,démontrent leur
appui à notre missionde protégeret de préservernosressourcesen eau.

SECTEUR ÉCONOMIQUESECTEUR MUNICIPAL SECTEUR COMMUNAUTAIRE AINSI QUE
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